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读小学，老师组织学习小组，家住附近的
几个学生，放学之后，集中到一家住房宽敞的
学生家里写作业，复习功课。我到的这位同
学家，是个独门独户的四合院，很是轩豁敞
亮。带廊檐的正房三大间，两边的房间，分别
住父母和孩子，中间的客厅，成了我们学习小
组的场地。
开始，我们趴在桌子上，还安静写作业，

后来屁股上就长了草，坐不住，开始玩，打打
闹闹，很快就“大闹天宫”了。在他家，我没见
过他父亲，可能工作忙，只见到他母亲，三十
来岁，白白净净，袅袅婷婷，任我们疯玩，也不
管我们。
玩完了，疯够了，天渐黄昏，倦鸟归巢，该

回家了。记忆最深的是，他家院子里种着一
棵老石榴树，花开似火，五月的风中，有花飘
落，一地星星点点红。他母亲走出屋，像送大
人一样送我们，一直送到大门口，让我们非常
不好意思刚才在她家的“大闹天宫”。
中学，我们分别考进不同的学校，联系不

多。高中毕业，上山下乡潮起，我在街头碰见
他，聊起天来，我说要去北大荒，他说要去山
西。分别之际，他说咱们多年没见了，邀请我
去他家坐坐。我跟着他走进他家住的那条胡

同，路过他家那四合院，他走
了过去，带我到前面不远的另
一处院子。我以为是搬家了，
走进一看，是个大杂院。他住
紧靠大门洞的一间小屋。屋

里，只摆下一张床、一张小桌和一把椅子，再
没有容身之地。
我明白了。我坐在椅子上，他坐在床

头。我望望他，他望望我，一时都没有说话。
过了一会儿，我问他母亲住哪儿，他指着

旁边的小屋。我说过去看看他母亲，他摇摇
头，说：别去了，那屋子更憋屈，你去了，她更
难受。
多年过后，我们先后从北大荒和山西回

到北京。我到他家看他。他已经结婚，两口
子就住在这间小屋里，小屋显得更加逼仄。
我想起在那段特殊时期，父亲胆小，把家

里藏的四块银圆交出来，前几天，家里来了一
位年轻的女警察，说是落实政策，交给了我四
元钱。我便问他：你家原来的院子，落实没落
实政策？他苦涩地摇摇头。
大概我们说话的声儿有些大，忽然，他母

亲推门而入，看见我，直呼我的名字。我忙站
起身，叫着大婶，您记性真好，还记得我呢！
怎么不记得，越是过去的事，越记得清

楚！她这样对我说。想想学习小组在她家
时，二十多年过去，她有五十开外了，并没显
得苍老。我这样夸她，她一摆手，说：什么事
都别放在心上，人就松心！停了停，又说：你

说我什么没见过呀？什么东西没吃过，什么
房子没住过。我的同学打断她的话，把她推
出屋。出门前，她回过头指着同学对我说：就
他心窄想不开，你好好劝劝他！
大约十七八年前，听说同学住的那片地

方整体拆迁。我知道，他母亲和他妹妹还住
在那两间小屋里，坚守着和开发商进行最后
的谈判。我赶去寻看，胡同已经拆得七零八
落。踩在残砖乱瓦上面，和街坊们聊天。隔
着墙，他母亲居然听见我的说话声，冲着她闺
女说：外面说话的这人是不是肖复兴呀？你
给我把他叫进来。
我进屋看她，她已经病卧在床。同学有

了房子搬走后，我好久没有到这里来了。看
见她，一下子没认出来，原来那么白净俊俏的
人，已经萎缩成话梅核一样消瘦的老太太，不
禁一阵心酸。我对她说：大婶！您好日子就
来了，很快你就能住楼房了！她摆摆手，对着
我说着以前说过的话：你说我什么没见过
呀？什么东西没吃过，什么房子没住过。离
开小屋，走在胡同里，路过她家原来的小院。
小院已经拆干净，只剩下一片瓦砾。想起我
们的学习小组，想起那年五月榴花飘落的黄
昏小院，已经是将近七十年前的事情了。
一直到现在，这样的情景总时不时会浮

现眼前。前两天，读到李清照写的《浣溪沙》
里一句词：晚风庭院落梅初。禁不住又想起
那座小院。那时候，落的不是梅花，是石榴
花，红红的石榴花。

肖复兴

晚风庭院落梅初

说到开学之后，我不禁想
起自己当教师那些年的时光。
虽已离开教育岗位很多年，但
学生们却说，一日为师，终身为
父。特别是开学后教师节就要
来临，当年的学生或打电话发
短信或寄上贺卡，祝我教师节
快乐，心里总是暖洋洋的。
1985年9月10日，加入教师队
伍才三年的我，迎来了属于自
己的第一个教师节，也是新中
国第一个教师节，那种自豪感
和被人尊重的感觉，这在刚走
出知识被贬值的年代，还是相
当的幸福。有做了一辈子教师
的老教师们朝我这个尚显稚嫩
的新教师说，你真幸福，入职不
久就有教师节，阿拉这辈子才
碰到一次。教师节当天是星期

一，正好那天轮到我在校门口
值日。一早，我站在挂有“庆祝
首届教师节”横幅的校门口，迎
接各位学生的到来。学生们进
校时都会说“老师，节日快乐！”
一些送孩子的家长还和学生一
起向老师躹躬，表达对老师的
敬意。而当天最显眼的
则是女教师的办公桌，桌
子上插着鲜花，这让我们
这些年轻的男教师有点
“羡慕嫉妒恨”。

百废待兴，知识为重，教育
为先。当年改革开放尚处起步
阶段，有了教师节，社会上尊师
重教的氛围一下子浓了起来，
学校的教师节大会上，各界单
位纷纷表示祝贺，有一家服装
厂的领导，给我们每位教师送

来了刚出厂的羽绒服，要知道
当时这羽绒服是时髦商品，不
是每个人都能在市场上买得
到。虽然尚处初秋，天还未冷，
但接过这件带着尊师重教心意
的羽绒服一瞬间，每位教师的
心里都很温暖。

回到家，温暖的教师节还
在延续。居住地的居委会干部
专门登门来道贺，说一家三口
是教师的家庭，在居住地很少，
所以居委会干部在道贺的同
时，还在家门上贴上了“教师之
家”的红榜，这在当时非常惹

眼，引得左邻右舍纷纷竖起大
拇指。邻居们见了面都会说句
“节日快乐”，喜得我们一家在
社区里像个“明星”。
大家把我们当“明星”，我

们也不能亏待了自己，晚上犒
劳自己，在家里举行了“节日

宴”，庆祝自己的节日。
由于尚处计划经济时代，
许多商品还要凭票供应，
不能大吃大喝，更不能像
现在到酒店里订一桌，所

以只能到附近的小菜场买了条
鱼，买些蔬菜，做了个什锦汤，
加上中午学校里带回来吃剩的
“节日伙食”，拼凑起“四菜一
汤”，边看电视里播出的庆祝教
师节晚会，边吃“节日宴”，就跟
过春节似的。

那一年，作为教师之家的
我们真切感受到了教师的春
天。母亲作为从教三十年的教
育工作者，不但受到了表彰，发
了从教30年证书，还被安排去
了首都北京旅游；父亲被学校
推荐去了雁荡山疗休养，一家
人幸福感拉满。
今年开学后将是第四十个

教师节来临，也是个大年。走
过40年的历程，中国的教师地
位发生了翻天覆地的变化，尊
师重教已成为每个人的自觉行
为。

龙 钢

温暖的教师节

去北京的路上我看完了一本名为《在中间》的短文
集。作者罗衣很年轻，是一个中法混血儿。事实上我
是看着她长大的——看她从一个坐在婴儿椅一起跟我
们去公园放风筝的小屁娃，到飞驰在马路上的滑轮少
女，再成为颇具流量的青年时尚艺术博
主。这些年有个新名词叫融媒体，想到
罗衣一路的成长，我觉得她可能已经玩
明白了。罗衣的母亲扫舍是一位作家，
艺术工作者。确实很幸运，这让罗衣也
比其他同龄人更早相信文学和艺术的价
值。“混血”这两个字不仅体现在罗衣的
五官相貌上，还深深融化在她的思维方
式乃至价值观上。这些年她生活学习于
欧美和中国，这样的往返曾让她困惑于
自我何在，最终也让她飞速成长——创
作也没有间断。视野更宽，心态也更包
容，同时她善于表达以及展示自己。不
仅写作，罗衣还做模特，拍视频。她的视
频介于纪录片和文艺电影之间，气质上
很像日本的私小说，青山七惠《一个人的
好天气》或者《一个人的坏天气》那种:有生活，有思考，
并兼具审美。我最早看她的新媒体作品，经常被她的
文本（独白）惊艳到。一个人年纪轻轻，但是对世界和
生命的观察却如此细致，这不是敏感这个词就可以解
释的。说大一点，王家卫和贾樟柯也不过如此。没有
说两位老师不好的意思，是罗衣特别优秀。
短短几年，罗衣和她的视频内容（影像作品）终于

被更多人关注到，现在的说法叫吸粉无数。她登上时
尚刊物的封面，和大品牌合作，拍摄广告，出版了文字
作品——如果从传播策略来说，罗衣的自我表达其实
就是融媒体的理念。
“融媒体”并不是一个具体实物，这个理念以表达

为前提，以扬优为手段，把传统媒体与新媒体的优势发
挥到极致，“使单一媒体的竞争力变为多媒体共同的竞
争力”。通俗地说，一个人不光舞刀，还
会使剑，现在还能开大炮。
这也不是简单的一种传播学，或者

一套加法或组合拳，一个年轻艺术家的
融媒体式发展，更应该是降龙十八掌，
互相之间有递进，有衔接，甚至有互文关系。可惜我们
大部分普通人只能学会一招两式，还连不起来。
超越报纸、电视、广播、网站等相对狭隘的概念，还

原为文字、图片、音频、视频等文化表达最本真的形
式。这一点罗衣做得极好。如果未来有年轻人符合条
件，罗衣的路其实是可以复制。
一个人可以只写作，像过去一样；或者只拍电影，

也像过去一样。但他的身后，可能会站着很多具备融
媒体思维和融媒体传播技能的人。要小心了。

小

饭

少
女
玩
转
融
媒
体

2024年正月初三，我
背上行囊，到南方一个有
山有海的地方，躲起来，开
始了又一次闭关写作。在
万家灯火，浓浓的节日里，
把自己关起来，不分昼夜，
把思绪一股脑地铺展开
来；有时，文思泉涌，有时，
一筹莫展，为人物的一句
念白、一个戏剧动作的设
计，煞费苦心。就这样，在
温暖的南国闭关了两周
后，完成了新的话剧剧
本。可直到写完最后一个
字的那天晚上，剧名还没
着落，苦思冥想到午夜，大
脑突然跳出两个字：树
魂。这一瞬间决定了新话
剧的名字。
话剧《树魂》是我第四

个话剧剧本。也许是巧
合，前面三个剧本《前哨》
《兰考》《延安》取名都是两
个字，也都是利用寒暑假
把自己关起来完成第一
稿。从2020年开始，我以
每年一部的速度创作剧
本，看似高产，其实，深挖

一下，都有其必然的因
果。《前哨》以上世纪30年
代左翼青年作家为描写对
象，《延安》书写的是抗战
烽火中奔向延安的抗日演
剧队悲欢离合的故事，题
材都是我
青年时代
学术研究
的主要领
域，有着
大量的积累和内心体验；
《兰考》写的是我的家乡河
南新时代脱贫攻坚、乡村
振兴的壮举，《树魂》把笔
触延伸到了福建宁德，是
上世纪80年代闽东那片
贫瘠土地上植树造林的乡
土巨变的大地之歌。农村
题材与我长期生活在乡村
以及对乡土文化的体验、
观察、思索有着密切的关
联，我把自己的乡村记忆
或多或少地融入了这两部
作品中来。
离开故乡已经30多

年，但乡村记忆已经渗透
到了血液和灵魂，挥之不
去，而且随着时间的推移，
似乎越来越清晰。我在一
次剧本创作会上说过一句
话，剧作家不论写什么题
材、塑造什么人物、讲叙什
么故事，某种程度上都是
在写他自己。

2023年7月15日，应
上海歌剧院许忠院长之
邀，到福州观赏他指挥的
歌剧《托斯卡》，同时与有
关方面商议话剧《前哨》到
福州演出事（《前哨》中左

联五烈士之一的胡也频是
福州人）。就在这次短暂
的福州行，有关领导在了
解到我编剧的话剧《兰考》
刚刚上演时，告诉我福建
宁德很值得写。巧合的

是，当晚
在与福建
歌舞剧院
孙砾院长
交流创作

时，得知他们正与宁德方
面筹备创作一部舞台剧，
原型正是黄振芳家庭林
场。从1983年开始，黄振
芳三代人坚持植树造林，
已经名满天下。1988年
到1989年，在福建任职的
习近平同志曾三次到林场
调研，并高度评价黄振芳
家庭林场为发展林业提供
了一条思路，进而提出森
林是水库、钱库、粮库的生
态理论。孙院长当场邀请
我担任这部剧的编剧。
整个暑假我完全沉浸

在有关书籍资料文献中。
8月最后一周，我来到宁
德周宁七步镇后洋
村的黄振芳家庭林
场，云雾周宁，我在
被森林覆盖的群山
中，感受来自那片
土地上曾经的苦难和辉
煌。三十几年一瞬间，当
三代人一同还原历史的苍
茫时，我们其实很难体会
到那个时代的蓬勃生机和
艰难困苦。我也经历过上
世纪80年代的乡村巨变，
在整个采风过程中，自己

的乡村记忆和经验不时浮
现在眼前、涌入到心间。
我有意无意把记忆一同代
入，力图更好的想象当年
的图景。同时我也开始研
究舞台艺术、文学和影视
作品中类似题材的书写。
我渐渐有了自己的方向，
明确了这部作品必须是在
原型的时序框架中，以虚
构的方式重新建立主体叙
事和人物故事。宁德之
行，深深体会到闽东这片
神奇土地上革命文化、生
态文化、畲族文化的深刻
印记，我设想，三大文化的
传承和发展将是这部话剧
走向历史和未来的基础。
第一次到宁德，就遇

到诗人、剧作家刘国平，我
们一见如故，我盛情邀请
他参与到剧本创作中来，
以便在历史发展、地方文
化契合上来把关，剧中的
畲族民歌、原创歌曲都由
他来承担，我也遇到担任
这部剧作作曲的福建籍作
曲家章绍同老师，白天，我

们一同调研，一同
走访，一同讨论；夜
晚，我们围炉夜谈，
有时兴奋不已、击
节赞叹，有时激烈

争论、互不相让。
2024年1月中间，话

剧《前哨》在福建大剧院隆
重上演。我借这次机会又
来到后洋村，这一次，我带
来了剧本故事大纲和人物
小传。实话说，建立在真
实原型基础上的虚构作品

都会面临着很大的风险。
同类题材中成功作品不
多，就是因为大都太拘泥
于原型的事迹了。我把这
部多场次话剧大致分为三
幕：毁林、造林、捐林。经
过大家的激烈讨论，最后
把“捐林”易为“守林”，一
字之别，整部话剧的意象

和精神得到了提升。
大家在讨论中对虚构

的故事还有不少不同的意
见，我知道，这是故事原型
的巨大影响和虚构情节的
处理之间需要协调。我提
出一个解决办法：大家一
起再回到原型中去。这就
有了一个冬日的午后，我
们再次来到后洋村，邀请
七位上了年纪的村民包括
两位老支书召开座谈会。
故事中描述了第二次

国内革命战争时期，一位
年轻的红军号手牺牲在后
洋村并被村民安葬在村东
的山顶上，大家认为虽然
闽东有不少红军烈士，但
后洋村好像没有过，这样
的处理会不会影响戏剧的
真实性。当我提出村里是
否有过红军烈士这个问题

时，令人吃惊的场面出现
了，年长的那位老支书说，
当年有两位红军牺牲在这
里，一位没有找到尸体，一
位就被村民埋在村东的山
头上。听到这里，现场陷
入了沉寂，艺术的虚构竟
然会与历史有如此的巧
合！
当初，接下创作任务

时，我就找到导演卢昂，预
约他来执导，那时剧本连一
个概念都没有，卢导却满口
答应。他推掉了好几部大
戏，空出了大半年时间，等
到故事大纲和人物小传出
来，他就开始了筹备工作；
春节后，剧本出来了，他就
全身心地投入到创排中。
我还邀请了同济大学娄永
琪的团队，承担了数字媒体
设计和制作。可以说，《树
魂》是沪闽两地艺术家通
力合作的结晶。在各方共
同的支持和努力下，舞台
剧《树魂》7月28日在宁德
成功首演。11月，中国上
海国际艺术节期间，《树
魂》还会来上海演出。
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小学生要
适应学校的教
学需求，只有
胃先舒服了，
才有学业上日
有精进。

已分云泥行异路，
忽惊鸡鹤宿同枝。
（书法） 徐正濂
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